
! ! ! !今天上午!第 !"届建桥杯中国女子围

棋公开赛决赛在临港新城上海建桥学院开

战" 应邀参加建桥杯开幕式的常昊九段接

受本报记者的采访! 畅谈了他的学棋成长

过程"

刚过 "#岁生日的常昊九段表示#$尽

管我现在生活在北京! 但我在上海学棋成

长!对上海怀有特别的感情%&常昊回忆道#

$在我的职业生涯中!获得的第一个国内头

衔! 就是上海新民晚报主办的中国天元赛

冠军% 是'天元(冠军!给了我信心和力量%

对此!我内心特别感谢新民晚报)感谢中国

天元赛" &

常昊九段认为#*正是获得了中国天元

称号!自己有了与日本天元)韩国天元对弈

交流的良机! 为我后来夺得世界冠军打下

了厚实的基础%&在谈到前 $届中韩天元赛

上与韩国名将李昌镐九段的比赛! 常昊九

段对李昌镐九段是*十分敬佩&%

常昊介绍说!中国天元赛实行的是挑战

制!而韩国天元赛实行淘汰制%也就是说!韩

国天元赛每位棋手都必须参加淘汰制的本

赛! 李昌镐能够连续 $届从淘汰赛开始!连

得 $届冠军*十分不易&!用常昊的话来形容

*这是不可思议的战绩&% 在棋坛上!可能只

有*棋坛石佛&能够创造这样的奇迹%

常昊九段坦承!在前 $届中韩天元赛上

与李昌镐的比赛和交往!他逐步加深了与李

昌镐的友谊!最后成了*一生的对手&% 常昊

告诉本报记者!前 $届中韩天元赛与李昌镐

的对弈交流!尽管自己是屡战屡败!屡败屡

战!但最终还是从失败中汲取了力量%

常昊和李昌镐*一生的对手&的棋坛佳

话!促成常昊九段担当起围棋大使的使命%

常昊说!他十分乐意充当围棋大使的角色!

为中华围棋在全世界的推广) 普及贡献自

己的力量% 张建东

感谢天元
感谢新民

6岁学棋，8岁进上海队，10岁
入选国家少年集训队，职业生涯三夺
个人世界冠军，与韩国超一流棋手李
昌镐成为“一生的对手”……这些都是
描述常昊时会提到的。而如今，39岁
的常昊除了继续下棋，还多了一个称
号———曾多次因围棋受到国家领导人
接见，3次前往美国著名大学校园推
广围棋，常昊被恩师聂卫平称赞为“围
棋形象大使”。

今天上午，常昊九段来到上海建
桥学院参加建桥杯开幕式，本报记者
对他进行独家专访，听他诉说这一次
次因棋结下的“异国缘”。

A14
责任编辑/李 纬 视觉设计/黄 娟2015年11月14日/星期六 新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmtybb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn

人物 汇文 体

棋之幸
由于中韩都是围棋强国，围棋作为共通语言在

两国民间都有很高的认知度，两国之间的国事活动
中有围棋元素并不鲜见。也因此，常昊九段有缘两次
参与重大的国事活动。

!"#$年 %月 !&日晚上，国家主席习近平欢迎
韩国总统朴槿惠访华晚宴在人民大会堂宴会大厅举
行，常昊九段作为体育界唯一的代表参加宴会。晚宴
快结束的时候，习主席向朴槿惠总统介绍说，这是我
们中国的年轻围棋选手常昊，他和贵国李昌镐九段
是非常好的朋友。习主席还专门表扬常昊道：“你们
最近成绩不错，已经有很多人战胜李昌镐。因为我们
进步了，才有很多人可以去战胜他，说明我们整体实
力是在加强的。”无独有偶，!"'(年 &月，韩国总统
朴槿惠设国宴款待习近平主席，座上宾中也有“棋坛
石佛”、韩国名将李昌镐九段。
最近的一次则在本月初，常昊代表青联参加中

国青年精英代表团，随李克强总理出访韩国。在
!"')中韩青年领导者论坛开幕式前，李克强总理会
见中韩围棋九段常昊、李昌镐，鼓励两位棋手要增进
交流，为两国交往做贡献。总理还透露，自己与常昊
一样，也是在 %岁的时候学围棋，同时赞扬韩国围棋
国手李昌镐，擅长于收官时扭转棋局。李总理以棋作
喻，鼓励青年“后来者居上”。
韩国，对于常昊九段而言并不陌生。之前出访韩

国的次数，常昊自己已经数不清了，“但几乎都是去
打比赛。”唯独这次，尽管无须对弈，但心情却更为忐
忑。常昊透露，得知自己要随团出访韩国是在成行前
两天，匆忙间，还要准备礼物。

常昊将选礼物这个“棘手”的任务，拜托给了中
国围棋队领队华学明。中国棋院有两款印有围棋标
志的茶杯，最终有幸入选。“一种茶杯，上面彩印了两
童子弈棋的图案；还有一种，印着‘忘忧清乐’( 个
字，代表围棋带给人们的作用和喜悦嘛。我觉得虽然
茶杯本身不是很贵，能通过礼物传递的文化气息就
好了。”
随着国家的强盛，中国在输出产品、技术和资

本，也开始输出文化，展示我们的软实力。作为中国
围棋的中坚力量，选择常昊九段走上国际舞台，为推
广围棋、中国文化出力，是围棋之幸，更是外交上的
一着妙手。

弈之趣
如果说与韩国的几次交流都涉及到了国家交流

层面，那 $次出访美国推广中国围棋的经历，同样让
常昊感慨颇多。!"'$年美国大学生春季围棋博览会
在波士顿哈佛大学学生活动中心举行，世界冠军常
昊九段作为应昌期围棋教育基金会的特别嘉宾首次
登陆美国，这个被形容为“围棋荒漠”的国度。
令常昊没想到的是，他在北美地区居然拥有众

多“粉丝”，他参加活动的信息在美国大学生围棋协
会网站发布之后，引起了北美围棋迷的极大关注。有
的棋迷更是通过常昊微博来跟踪他的行踪，并自发
到波士顿机场迎接常昊。
令常昊感受深刻的是美国人对中国的传统文化

非常感兴趣，“围棋作为中国传统文化的重要部分，
令很多人渴望通过围棋了解中国，了解中国人的思
维方式”。在常昊看来，这与中国当前在世界上的地
位提升不无关系，加之围棋本身的竞技性、文化性都
很吸引美国人。常昊说：“美国围棋选手的水平进步
很快，比我想象中的要好。”
先后 $次赴美，常昊感慨于围棋在美国掀起的

热潮，更欣喜地在美国看到越来越多的人开始了解
围棋，越来越多的人开始喜欢、研究围棋。“很多数学
专家、电脑专家还试图用他们的研究领域去攻克围
棋，这些都是好的势头。”

! ! ! ! !!!独家专访围棋
形象大使常昊九段

黑白之间
棋盘之外
世界更广

!"#!

艺之魂
常昊与李昌镐被称为“一生的对手”，近十

几年中韩围棋交流活动频繁，其中就以李昌镐
和常昊间的对决为多。民间层面上，韩国也因为
这些赛事熟知常昊，了解中国。有人和常昊妻子
张璇开玩笑说，用现在的网络语言，你老公是沾
了颜值高的便宜。常昊的面相虽非英俊小生，却
有着沉稳内敛的男人气质。
事实上，能因围棋被选为体育的代表，在常

昊看来，颜值只是笑谈，更重要的是中国围棋这
些年崛起的功劳。“一方面是中国围棋成绩不
错，连续拿了多个世界冠军，在社会上的形象非
常正面，另一方面围棋也代表了中国、东亚的文
化，能起到中韩文化交流纽带的作用。”
跳开竞技的舞台，多次出国交流后，常昊感

悟颇深。在他看来，推广围棋不仅仅从竞技角
度，而更应该从围棋的历史文化积淀，以及其具
有的独特的东方神韵着手。
“围棋的布局中融合着东方思想，欧美国家

对东方文化的好奇从围棋中就能获得答案。”常
昊坦言，在与西方的交流中，自己经常会感到一
种深深的责任感，“虽然中国是围棋的起源地，
但把围棋推广到西方的却是日本。在日本围棋
鼎盛时期，在当时绝大部分欧洲棋手眼中，围棋
是日本的‘国技’。”英文“围棋”的译名“*+”，便
是取自日语发音，而非汉语的“,-./.”，甚至现
在围棋术语在英文中的不少翻译，依然是日语
谐音。
常昊坦言，对于未来围棋的推广自己也在

摸索，但无论如何，“现在中国完全有能力更多
地走出去，让中国围棋走出国门到世界更多的
地方发展。只有中国围棋水平提高，西方对中国
在围棋界的地位，才会有新的了解。围棋是我们
中国发明的，但要让围棋在全世界普及、推广，
任重而道远。”

本报记者 厉苒苒 张建东

! 李克强总理在 %&!'中韩青年领导者论坛开幕式前与常昊亲切交谈 图 !"

! 常昊+右,与李昌镐因棋结缘!成为*一生的对手& 本报记者 周国强 摄

! 常昊在 %&!"年美国大学生春季围棋博览会上与多位棋迷下车轮大战 图 !"


